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COMMISSION GATINEAU, VILLE EN SANTÉ 

 
 
PROCÈS-VERBAL 
Le jeudi 29 septembre 2011, à 9 h 
Salle Gatineau, Maison du citoyen 

 
PRÉSENCES : Renée Amyot, CSSS de Gatineau 

 Kathleen Barrette, STO 

Guylaine Beaulieu, Centraide Outaouais 

Pauline Fortin, Direction de la santé publique 

François Grenier, Québec en forme 

Marcel Lalonde, Commissions scolaires de Gatineau 

Johanne Lauzon, CSSS de Papineau 

Daniel Leduc, Cégep de l’Outaouais 

Pierre Legros, CRÉO – personne-ressource 

Martin Robitaille, UQO 

Mychelle Vaive, OMH 

Denise Laferrière, présidente et conseillère municipale 

Luc Angers, conseiller municipal 

Nicole Champagne, conseillère municipale 

Gilles Desjardins, directeur adjoint par intérim, Service LSDC 

 Anick Fortin, agente à la Commission Gatineau, Ville en santé 

Paul Nicole, Division Qualité de vie et développement communautaire – personne-ressource 

Josiane Plouffe, secrétaire 

 

ABSENCES :  Agathe Lalande, Chef de la Division Qualité de vie et développement communautaire 

Karl Lavoie, Chambre de commerce 

Mélanie Sarazin, TROCAO 

Guy Berthelotte, Service de police 

 

INVITÉS : Paul-André Roy, consultant 

 Annie Lalonde, Service de l’environnement 

 Carol Hébert, Service de l’urbanisme et du développement durable 

 

 
 

1.  MOT DE BIENVENUE DE LA PRÉSIDENTE 

 

La rencontre débute à 9 h 07. 

 

Madame Denise Laferrière souhaite la bienvenue à tous les participants. 

 

Les participants se présentent à tour de rôle. 

 

 

2.  ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

 

Madame Denise Laferrière demande d’ajouter le point suivant : Changement à la Commission Gatineau, Ville en santé. 

 

Madame Anick Fortin explique le nouveau point : Parole aux membres. 

 

Monsieur Marcel Lalonde propose l’adoption de l’ordre du jour et il est appuyé par monsieur François Grenier. 

 

 

3.  ADOPTION ET SUIVIS DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU 9 JUIN 2011 

 

Madame Renée Amyot fait remarquer au point Parole aux membres du procès-verbal du 9 juin que le contenu n’a pas 

bien été résumé. Elle mentionne qu’il faudrait plutôt formuler la 2
e
 phrase de la façon suivante : Il est possible de 

rejoindre un professionnel de la santé, via le service Info-Santé, en composant le 811, afin d’obtenir des informations 

sur la maladie et le vaccin. 

 

Monsieur Paul-André Roy spécifie qu’à la page 3, au point 6, au 4
e
 point, il faudrait enlever le « r » de « lieu ». 

 

Madame Mychelle Vaive propose l’adoption du procès-verbal du 9 juin 2011 et elle est appuyée par madame Pauline 

Fortin. 
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Suivis du procès-verbal du 9 juin 2011 : 

 

Madame Anick Fortin fait un retour sur le point 3 du procès-verbal du 9 juin (Adoption et suivi du procès-verbal de 

la réunion du 17 février 2011) concernant la mise en candidature de la Politique alimentaire pour le Prix 

d’excellence du Réseau québécois de Villes et Villages en santé. Notre candidature n’a pas été retenue. Par contre, la 

Commission Jeunesse de la Ville de Gatineau a remporté un des trois Prix Excellence pour l’ensemble de son œuvre 

dans l’implication des jeunes pour l’amélioration de la qualité de vie.  

 

Madame Denise Laferrière fait un retour sur le point 5 (Retour sur la rencontre du 28 avril : résumé et propositions). 

Elle informe les membres qu’elle n’a pas eu la chance de faire entériner par le conseil municipal la modification 

quant au droit de vote pour l’ensemble des membres et non seulement permettre aux élus membres de voter sur les 

recommandations.  

 

Madame Anick Fortin revient sur le point 6 (Présentation du rapport préliminaire intitulé « Analyse préalable à 

l’élaboration du plan de transport et de mobilité active »), concernant la formation d’un comité sur l’entretien et la 

sécurité des sentiers récréatifs : la présentation que monsieur Carol Hébert fera pendant la réunion de ce jour fera le 

suivi de ce point. 

 

Madame Anick Fortin revient aussi sur le dernier paragraphe du point 6 où madame Kathleen Barrette demande un 

suivi sur le dossier du Centre de gestion de déplacement de la Ville. Madame Annie Lalonde, du Service de 

l’environnement, fera une présentation aux membres afin de les informer du projet. 

 

Madame Anick Fortin revient au point 9 et informe les membres que le guide intitulé La zone-école et l’alimentation 

: des pistes d’action pour le monde municipal rédigé par l’Association pour la santé publique du Québec (ASPQ), 

est maintenant disponible. Elle fait circuler une copie du rapport et enverra le lien par courriel.  

 

 

4.  TRANSPORT – PRÉSENTATION DU RAPPORT FINAL « ANALYSE PRÉALABLE À  

 L’ÉLABORATION DU PLAN DE TRANSPORT ET DE MOBILITÉ ACTIVE » 

 

Présentation de madame Annie Lalonde : CGD 

 

Madame Annie Lalonde informe les membres de la mission du Centre de gestion des déplacements, du budget associé 

au projet, des objectifs visés, de l’échéancier ainsi que de la structure proposée pour la mise en œuvre du projet.  

 

Le CGD Gatineau sera un OSBL mis en place par l’organisme Vivre en ville. La formation d’un conseil 

d’administration est prévue en 2012. 

 

Madame Annie Lalonde spécifie qu’en 2011, la Ville a obtenu une subvention de 100 000 $ du ministère des 

Transports du Québec, à laquelle s’ajoute un montant de 15 000 $ provenant du budget lié à la Politique 

environnementale et 15 000 $ provenant de la STO. Pour les années subséquentes, l’équipe du CDG sera responsable 

d’assurer la pérennité financière. En 2012, la Ville a engagé un montant de 15 000 $ afin de soutenir les activités du 

CGD. 

 

Madame Annie Lalonde informe les membres que de l’aide technique sera offerte aux entreprises pour encourager leurs 

employés à utiliser des moyens de transport alternatif. Pour faire connaître le CGD et ses activités, un colloque et 

d’autres événements d’information seront organisés. 

 

Madame Kathleen Barrette mentionne que pour les employeurs, il y a certainement des retombées financières 

avantageuses à s’impliquer dans un tel projet. 

 

Les membres souhaitent obtenir une copie de la présentation de Madame Annie Lalonde. 

 

Présentation de monsieur Carol Hébert : DU PLAN À LA RÉALITÉ : MOBILITÉ DURABLE 

 

Monsieur Carol Hébert travaille au Service de l’urbanisme et du développement durable. Il est responsable de la 

Section du transport et de l’élaboration du Plan de transport et de mobilité active de la ville de Gatineau. 

 

Monsieur Carol Hébert présente le contexte du Plan de transport et de mobilité active, les grandes tendances en matière 

de transport à Gatineau ainsi que les éléments du schéma d’aménagement et de développement durable qui sont en lien 

avec le Plan de transport et de mobilité active de la Ville. Il termine sa présentation en présentant un bilan des 

démarches entreprises à ce jour et à venir dans l’élaboration du plan de transport. 

 

Monsieur Carol Hébert informe les membres que dans le cadre de l’élaboration du portrait actuel de la mobilité de la 

Ville, il est essentiel d’avoir un portrait de la problématique liée au transport chez les personnes socio économiquement 

vulnérables (personnes âgées, ayant un handicap, faible revenu, etc.) quant au niveau de service de transport en 

commun offert en périodes hors-pointes, aux autres types de transport disponible, à l’accès aux services sociaux et de 

santé, aux commerces (alimentation), aux services municipaux de loisirs et de culture, etc.  
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Monsieur Carol Hébert mentionne qu’aucune étude ou document, à ce jour, ne fait état de la situation et des besoins des 

personnes vulnérables en transport et demande aux membres s’ils ont certaines données en lien avec cette 

problématique. 

 

Les membres confirment qu’il y a peu ou pas d’information concernant ce sujet. 
 

Madame Renée Amyot spécifie qu’il serait possible de répertorier le nombre de rendez-vous médical sans toutefois 

connaître le moyen de transport utilisé. 

 

Monsieur François Grenier explique que certains organismes offrent un service de transport aux personnes socio 

économiquement vulnérables. Cependant, ce service ne répond pas à la demande, dû entre autres, au manque de 

chauffeurs et de bénévoles.  

 

Madame Mychelle Vaive mentionne qu’elle peut obtenir des statistiques concernant le pourcentage de gens qui habitent 

dans les HLM et qui possèdent une voiture, versus ceux qui n’en ont pas.  

 

Monsieur Luc Angers informe les membres que, dans le cadre de la consultation MADA (Municipalité, amie des aînés) 

le thème transport est abordé et il serait intéressant d’utiliser ces données. 

 

Madame Pauline Fortin propose de contacter monsieur Éric Robitaille de l’Institut national de santé publique qui 

possède sûrement des données concertant les environnements favorables au transport. Madame Anick Fortin 

acheminera les coordonnées à monsieur Carol Hébert. 

 

Madame Denise Laferrière spécifie que le Centre d’entraide aux aînés offre de l’aide pour le transport et propose à 

monsieur Carol Hébert de les contacter.  

 

En terminant, monsieur Carol Hébert informe les membres que 2 comités en lien avec les sentiers récréatifs ont été mis 

en place. Le premier comité relèvera du Service de l’urbanisme et du développement durable et aura comme principal 

mandat de voir à la planification et à l’aménagement des sentiers. Le deuxième comité relèvera du Service des loisirs, 

des sports et du développement des communautés et verra principalement aux aspects opérationnels et à la sécurité des 

sentiers. 

 

Les membres souhaitent obtenir une copie de la présentation de monsieur Carol Hébert. 

 

Rapport : Paul-André Roy 

 

Madame Anick Fortin informe les membres que lorsque le rapport sera entériné par les membres de la Commission, il 

sera déposé au Service de l’urbanisme et du développement durable afin que les enjeux retenus soient considérés dans 

l’élaboration du Plan de transport. 

 

Monsieur Paul-André Roy présente aux membres les enjeux retenus par les membres lors de la réunion du 9 juin. 

 

Donc, les membres votent pour maintenir ou non chaque enjeu : 

 

#1. Accepté 

 

#2. Madame Denise Laferrière propose que ça soit administré par un OSBL. Elle demande à madame Kathleen Barrette 

si la STO a un intérêt à évaluer la mise en place d’un service complémentaire pour assurer la desserte des secteurs non 

desservis par le service régulier de la STO. Elle répond qu’à cet effet, une analyse sera requise. Par ailleurs, monsieur 

François Grenier suggère fortement à la STO d’avoir des supports à vélo sur les autobus, afin d’encourager plus de 

citoyens à voyager à vélo et en autobus. 

Accepté. 

 

 

#3. Accepté 

 

#4. Madame Denise Laferrière propose d’en faire de même pour l’île de Hull. 

Accepté 

 

 

#5. Madame Pauline Fortin mentionne que ce ne devrait pas être visé juste sur les jeunes. Monsieur Paul-André Roy dit 

que nous pourrions inclure le vélo-boulot comme programme. Madame Kathleen Barrette propose d’ajouter aussi le 

Pédibus. 

Accepté. 

 

 

#6. Monsieur Luc Angers propose d’ajouter de prévoir les fonds nécessaires au PTI. 

Accepté. 

 

 

#7. Madame Denise Laferrière propose que ça soit un réseau multifonctionnel au lieu de juste récréatif. 
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Accepté. 

 

 

#8. Accepté. 

 

 

#9. Accepté. 

 

 

#10. Madame Renée Amyot propose que le règlement soit appliqué aussi pour les nouvelles constructions, mais aussi 

pour des rénovations. 

Accepté. 

 

#11. Accepté. 

 

 

#12. Monsieur Luc Angers suggère d’ajouter en partenariat avec le réseau scolaire et le Service de police. Madame 

Anick Fortin propose de changer « contribuer » pour « consolider ». Elle propose aussi d’ajouter « marcheurs ». 

Madame Kathleen Barrette dit que ce n’est pas juste les jeunes, mais aussi les aînés et les personnes à mobilité réduite. 

Monsieur Paul-André Roy propose de le composer plus de façon générale. 

Cet enjeu est accepté avec les corrections apportées. 

 

#13. Accepté. 

 

#14. Accepté. 

 

Madame Kathleen Barrette demande un bilan des démarches en lien avec la recommandation de la Commission pour la 

mise en place d’une Table de concertation sur le transport. Madame Anick Fortin informe les membres que le Service 

de l’urbanisme et du développement durable, dans le cadre de l’élaboration du plan de transport, doit réfléchir à la 

structure de gouvernance liée à la mise en œuvre du Plan de transport. À cet effet, nous informerons les membres de la 

proposition du service le moment venu. 

 

 

5. PROJET DE RECHERCHE – COMMUNAUTÉ EN SANTÉ – UNE APPROCHE POUR AGIR SUR LES 

 DÉTERMINANTS DE LA SANTÉ AU CANADA 
 

Madame Anick Fortin informe les membres que la première étape du projet étant d’élaborer un journal de bord, est 

complétée. Nous en sommes maintenant à identifier deux projets afin de documenter quels sont les impacts concrets 

dans la communauté. Le programme des jardins communautaires et collectifs et l’élaboration de la politique alimentaire 

sont les deux projets proposés. 

 

 

6.  POLITIQUE DE DÉVELOPPEMENT SOCIAL 

 

Monsieur Paul Nicole mentionne que la demande pour les postes d’agents au développement social et ceux de 

responsables et de la secrétaire ont été adoptés au conseil. Il est à peaufiner la description d’emploi des agents.  

 

Il parle du lancement de la politique qui a eu lieu le 20 juin dernier et remercie les membres de leur participation. 

 

L’échéancier de la mise en œuvre de la politique est février-mars 2012. À la prochaine réunion de la Commission, 

monsieur Paul Nicole fera une mise à jour de l’état d’avancement du dossier. 

 

En ce qui concerne le portrait des communautés, monsieur Paul Nicole a eu une rencontre il y a environ 2 semaines 

pour discuter d’une stratégie de diffusion des résultats. 

 

 

7. PLAN DE LUTTE CONTRE LA PAUVRETÉ – PRÉSENTATION DE MONSIEUR PIERRE LEGROS 

 

Monsieur Legros présente le bilan des démarches et l’échéancier en lien avec le plan de lutte contre la pauvreté. Il 

sollicite la participation des membres de la Commission dans le processus d’élaboration du plan. Il souhaiterait que les 

membres puissent commenter et bonifier le plan. Une rencontre pourrait être organisée en octobre au besoin. Monsieur 

Pierre Legros fera la demande à madame Anick Fortin afin d’organiser la rencontre. 

 

Josiane Plouffe a quitté à 11h30. 

 

 

8. COLLOQUE DU RÉSEAU QUÉBÉCOIS DE VILLES ET VILLAGES EN SANTÉ 

 

Madame Anick Fortin informe les membres que le Réseau québécois de Villes et Villages en santé a identifié la ville de 

Gatineau comme membre modèle, dans le site Internet, en septembre dernier. La ville de Gatineau est la première ville 

à avoir acheminé la description des projets qui ont un impact sur la qualité de vie des gatinois, dans les échéanciers 

prévus.  
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Madame Denise Laferrière félicite madame Anick Fortin. 

 

 

 

 

 

 

Les membres qui ont participé au colloque du Réseau sont très satisfaits. Madame Pauline Fortin mentionne qu’elle fera 

une présentation auprès de ses collègues afin de leur faire part de certains éléments pertinents pour eux. Madame Renée 

Amyot remercie la Ville pour son ouverture et son soutien à la participation de ce colloque. Elle affirme que ce 

colloque lui a permis de faire beaucoup de réseautage et qu’elle a appris beaucoup. Elle transmettra également à ses 

collègues quelques concepts forts pertinents. 

 

Les membres qui ont participé souhaitent avoir la chance d’y participer à nouveau et invitent les autres membres à y 

participer également.  

 

 

9. ORDRE DU JOUR DE LA PROCHAINE RÉUNION – 17 NOVEMBRE 2011 

 

Madame Anick Fortin informe les membres que la prochaine rencontre portera sur le portrait de santé produit par la 

Direction de santé publique de l’Outaouais. Les membres de la Table Concert-Action seront invités à participer à la 

présentation ainsi qu’aux discussions liées au portrait.  

 

 

10. PAROLE AUX MEMBRES 

 

Aucune information de la part des membres. 

 

 

11. VARIA 

 

- Changement à la Commission Gatineau, Ville en santé (par madame Denise Laferrière) 

 

Madame Denise Laferrière informe les membres que le conseil municipal confirmera sous peu le mandat de la 

Commission Gatineau, Ville en santé. Elle mentionne que le conseil abolira la Commission des aînés et de la 

famille et créera la Commission sur les aînés. De plus, le conseil mandatera la Commission Gatineau, Ville en 

santé afin de coordonner les travaux du comité sur la famille et acheminer les recommandations liées aux 

enjeux famille au conseil municipal.  

 

Un 4
e
 élu sera également nommé à la Commission, en raison de l’ampleur des travaux et tenant compte de 

l’ajout du comité sur la famille. 

 

 

12. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 

Madame Denise Laferrière remercie les membres. La réunion se termine à 12 h 15. 

 

 

 

 

 

Rédaction du procès-verbal Signature de la présidente de la Commission 

 

 

 

 

 

____________________________________ ____________________________________ 

Madame Josiane Plouffe Madame Denise Laferrière 

Secrétaire Présidente 


